

Presentación al Dossier:

Ética e intervención profesional, sobre las coordenadas del enfrentamiento al neoconservadurismo

Núcleo de Investigación Crítica sobre Sociedad y Estado, FCH, UNICEN

Coordinadores

Brian Cañizares¹

Marisa Spina²

Fecha de recepción: 29/12/2023

En esta oportunidad tenemos el agrado de presentar el siguiente dossier, el cual reúne aportes en torno a la dimensión ético profesional del Trabajo Social, entendiendo la necesidad de dar pasos hacia su fortalecimiento y difusión, especialmente teniendo en cuenta los desafíos que conlleva la construcción del debate crítico que resulta urgente frente a la avanzada del neoconservadurismo en la región.

Este último concretamente representa y pone en agenda cuestiones valorativas, morales y un horizonte ético específico, que entiende a las personas como despojadas de su condición humana, en consonancia con la propuesta de una resolución barbara de la crisis capitalista. Ante tal ofensiva, nos planteamos la necesidad y la urgencia de aportar en otra dirección, de anteponer a la tentativa irracional y deshumana, la posibilidad de pensar otro mundo posible y de construir lógicas diversas de intervención y de sentidos para el Trabajo Social.

Así, entendemos que la ética y el proyecto ético-político profesional, no se encuentran ajenos a estos procesos, sino que exigen un abordaje especialmente atento, crítico y no exento de compromiso, especialmente dando cuenta de los tensionamientos éticos que se presentan en los diferentes ámbitos de la práctica profesional, y en especial con y hacia lxs usuarixs de los servicios sociales.

En función de sus antecedentes y producciones previas al campo de la ética profesional y el proyecto ético-político del Trabajo Social, este dossier suma tres artículos a través de los cuales esperamos aportar a la discusión y contribuir al fortalecimiento de un debate que exige un tratamiento crítico y comprometido, al que, sin dudas, estas ideas traen planteamientos fundamentales, aunque siempre superables y ante todo, abiertos al debate.

La propuesta se inicia con el artículo de María Lucia Barroco, quien es Doctora en Servicio Social, profesora de Ética Profesional y coordinadora del Núcleo de Estudios e Investigación en Ética y Derechos Humanos (NEPEDH) del Programa de Estudios de Posgrado en Servicio Social de la Pontificia Universidad Católica de San Pablo – PUC-SP.

Con una reconocida trayectoria académica en la temática, María Lucia contribuye al objetivo del dossier participando con una producción titulada *“Los desafíos éticos y políticos de la formación y de la intervención del/de la trabajador/a en la*

¹ Licenciado en Trabajo Social por la FCH-UNICEN, Magister y Doctor en Trabajo Social por la FTS-UNLP; docente e investigador de las carreras de Trabajo Social de la UNPA y la UNPSJB.

² Licenciada en Trabajo Social por la FCH-UNICEN, docente e investigadora de la Carrera de Trabajo Social de la FCH-UNICEN Tandil. Miembro del Núcleo de Investigación Crítica en Sociedad y Estado (NICSE-FCH-UNICEN- Tandil).

contemporaneidad". En esta oportunidad la autora se propone presentar los fundamentos de una determinada concepción ética y política que permita comprender la capacidad de naturaleza valorativa y práctica que posee el hombre, refiriendo al vínculo con las condiciones objetivas en que los sujetos ejercen su vida práctica social. En un segundo momento, con el propósito de identificar y analizar las dimensiones que conforman a la ética profesional, la autora comparte una síntesis de los principales desafíos que le estarían colocados hoy a la formación y a la intervención del/la trabajador/a social. Finalmente, en el tramo de cierre exhibe algunas consideraciones éticas y políticas que se entienden relevantes para debatir y enfrentar profesionalmente.

En segundo lugar, ofrecemos el artículo elaborado por quienes suscribimos esta presentación, titulado "*Notas para los desafíos éticos de la intervención profesional*". En el mismo nos proponemos presentar una forma de posible de abordaje de la ética profesional. Para eso, partimos brevemente de establecer algunos fundamentos para la comprensión de un sentido crítico y transformador de la ética, y nos valemos de autores que ayudan a comprender la raigambre social del deber ser, los valores y la ética en sí. Con posterioridad y establecido esto, avanzamos en identificar algunos conflictos y atravesamientos éticos del Trabajo Social, como profesión que adquiere sentido en el marco de las políticas sociales como forma institucional de respuesta a las manifestaciones de la cuestión social. En el cierre y a partir de la problematización, avanzamos en el desarrollo de algunos apuntes que invitan al desarrollo de ejercicios de reflexión y construcción efectiva a modo de coordinada.

Finalmente, hace su contribución a la temática Juan Cruz Coll, quien es docente e investigador en la Carrera Licenciatura en Trabajo Social por la Facultad de Ciencias Humanas de la Universidad Nacional del Centro de la Provincia de Buenos Aires (FCH-UNICEN- Argentina), y miembro del Núcleo de Investigación Crítica en Sociedad y Estado (NICSE-FCH- UNICEN- Tandil). En la producción que compartimos, titulada "*Ética y Trabajo Social: Reflexiones sobre la relevancia y lugar de la ética en los procesos de intervención profesional*" el autor analiza el avance de la extrema derecha en el mundo, desde donde se amplifica la presencia del conservadurismo en el inicio del presente siglo, impactando en las políticas sociales en América Latina. Para ello hace notar el contundente retroceso de las conquistas históricas del campo popular, en un contexto general marcado por una profunda crisis económica, social y política. Entendiendo que desde estas extremas derechas lo que se intenta es instalar y legitimar valores ultraconservadores, en el presente artículo nos deja un conjunto de reflexiones en torno a la relevancia e implicancias de la dimensión ética en los procesos de intervención profesional. Desde allí, y posicionado en una perspectiva *de ruptura* ante la tarea de transmisión ideológica que constituye a la profesión, enfatiza en la centralidad que posee para el ejercicio profesional la inscripción a la dimensión *subdeterminante popular* y la *territorialidad emancipatoria*, en tanto escenarios de donde emerge el sujeto popular como "ser ético". En esta trama, Juan Cruz propone indagar en un Trabajo Social que tienda a ampliar sus posibilidades de traccionar para el fortalecimiento e inscripción institucional en la disputa por la configuración del Estado.

Asimismo, y a modo de cierre, vale mencionar que los textos que hoy se presentan, resultan aportaciones inéditas que esperamos, se conviertan en objeto de reflexión y discusión tanto al interior del campo del Trabajo Social, como a partir del diálogo con otras profesiones y disciplinas. En tiempos de urgencia crítica, de oscurantismo burgués

y de la proliferación virtual de nuevos sicofantes del capital y la miseria humana, estos escritos proponen un sentido diverso, recuperando el protagonismo y la centralidad de la clase, del trabajo y de la capacidad humana para romper con los procesos alienantes y deshumanizantes. En este cuadro, invitan a repensar la profesión y sus implicaciones éticas, intentando rebasar el límite puramente moral atribuido tanto al ejercicio, como al papel y destino de lxs usuarixs de los servicios sociales. El fortalecimiento de la conciencia, se vuelve, entonces, un paso necesario, en tal sentido proponemos (y propondremos siempre) construirla colectivamente.